

Mensaje 1965

En primer lugar, el Mensaje del Presidente revela un nuevo estilo que caracteriza a este Gobierno, que pone el énfasis en la tarea por hacer y no en las recriminaciones.

Ha sido costumbre que el primer Mensaje de un nuevo mandatario ~~se~~ fuera un rosario de lamentaciones y de ~~amargas~~ agrios reproches. El Presidente Frei no siguió ese camino gastado y negativo, y si bien debió puntualizar el estado en que recibió el país, se limitó a señalar con objetividad los hechos en vez de entrar en calificaciones.

~~Para los~~ ~~internos~~ ~~sembradores~~ ~~de odio~~ ~~est~~ Este rasgo ha merecido críticas a los eternos sembradores de odios. ~~El~~ ~~mensaje~~ ~~de~~ ~~Frei~~ ~~no~~ ~~señaló~~ ~~que~~ ~~el~~ ~~mandatario~~ ~~no~~ ~~señalara~~ con el dedo a los culpables de la situación económica por que atraviesa el país. Sin duda ~~ellos~~ ~~habrían~~ ~~preferido~~ un discurso meramente polémico, que ~~envolviera~~ ~~al~~ ~~país~~ ~~en~~ ~~una~~ ~~interminable~~ ~~discusión~~, ~~paralizando~~ ~~en~~ ~~cambio~~ ~~la~~ ~~labor~~ ~~creadora~~.

Pero los Gobiernos no existen para discutir, sino para realizar. Y los debates y recriminaciones son generalmente simples cortinas de humo para cubrir la incapacidad de los gobiernos para hacer cosas.

El Mensaje del Presidente Frei pone en evidencia que este Gobierno comprende cabalmente su tarea histórica, y no le interesa discutir ni perder el tiempo en palabras vanas, sino que ~~se~~ ~~concentra~~ ~~en~~ ~~hacer~~ ~~cosas~~, en cumplir su programa.

Y a este respecto, el Presidente Frei ha sido extraordinariamente claro y preciso. El Mensaje no deja lugar a dudas acerca de cuál es ese programa, qué se propone hacer y está haciendo este Gobierno. Tal vez nunca en la historia de Chile un gobierno se había comprometido más ^{categóricamente} ~~definitivamente~~ con el pueblo en la definición de su tarea, en la fijación de las metas que ~~se proponen~~ persigue. Y reiterando lo que ~~había~~ ^{había} dicho anteriormente, S.E. dejó en claro que "no irá un paso más allá ni un paso más acá del programa que aprobó el pueblo" el 4 de Septiembre y el 7 de Marzo.

Según las palabras del Presidente,
Se trata de un programa de "reformas profundas".."que significa la superación de la crisis integral de Chile" y que nos pondrá en camino de adquirir en poco más de una década una fisonomía cuyos rasgos principales sean; un ingreso promedio por habitante 50% más alto que en la actualidad, un ritmo anual de aumento de la producción superior al doble del actual, la eliminación del desempleo, la desaparición de las poblaciones callampas y de los niños abandonados, el que ningún trabajador gane menos que el equivalente de un sueldo vital de 1965, el desarrollo de las provincias, la contención del desierto y el surgimiento de nuevos centros industriales de gran importancia. Triplicaremos nuestras exportaciones; los precios serán estables; no habrá analfabetos, todos los niños tendrán educación, el pueblo estará solidamente organizado en juntas de vecinos, cooperativas y sindicatos, y la maquinaria del Estado será ágil, moderna y eficiente.

El Presidente tiene fe en la posibilidad de ~~existir~~ lograr estas metas. Profesa un optimismo sano y entusiasta.

Y este es el segundo rasgo del Mensaje que merece, a mi juicio, destacarse. Su optimismo. Su confianza en las posibilidades de Chile.

No se trata de un optimismo vano, de palabras y meramente especulativo. Es ~~un optimismo~~ un optimismo firmemente enraizado en nuestra realidad. El optimismo de quien conoce bien a Chile, sus gentes y su naturaleza, y tiene ideas claras acerca de lo que se puede hacer y cómo hacerlo.

Porque el Mensaje no sólo señala las metas. Es claro y preciso al indicar los caminos. Qué hay que hacer para superar la crisis, para desarrollar nuestra minería, nuestra industria y nuestra agricultura, para expandir nuestro comercio exterior, para resolver nuestros déficit habitacionales, educacionales y sanitarios, para ~~organizar~~ promover la prganización del pueblo, para terminar la inflación, para ~~hacer justicia social~~ vencer a la miseria y a las injusticias.

de Frey

A este respecto, yo quisera destacar algo muy importante, en que debieran reparar -si fueran sinceros- los que reclaman hechos y no meras palabras. A menudo se ha dicho que el equipo de este gobierno, que los hombres de la democracia cristiana, somos puramente teóricos, buenos para hablar y hacer planes, pero incapaces para realizar en la práctica, según algunos por falta de realismo, según otros por falta de decisión.

Pero el Mensaje del Presidente Frei, al indicar de modo preiso qué se está haciendo, cómo se está actuando y, sobre todo, algo de lo que ya se ha hecho, derrumba estreptosamente ese mito. La construcción de 13.180 viviendas en la zona

devastada por el último terremoto en el solo lapso de dos meses, la construcción de más de 3.500 salas de clase o aulas escolares, la formación de 28.668 maestros primarios, el aumento de las matrículas primarias en 186.000 nuevos alumnos y de las secundarias en 37.290 alumnos, son hechos concretos, macizos, que ~~xxxx~~ prueban ~~capacidad~~ una capacidad realizadora y una eficiencia práctica hasta ahora desconocida entre nosotros. Los aplausos unánimes con que el Congreso Nacional recibió esas cifras son demostrativas de que el país entero así lo reconoce.

Y este Mensaje ha sido también extraordinariamente contundente para desvanecer otro mito: el de la soberbia democrata cristiana.

La exposición del Presidente sobre lo que se ha hecho y está haciendo en materia social, de remuneraciones, de lucha contra la inflación, de política de vivienda, y de política ~~int~~ ~~transaccional~~ minera, industrial, agraria e internacional, dejan en evidencia una cosa: no sólo hay ideas claras, sino también imaginación constructiva para buscar fórmulas como materializarlas, audacia y resolución para llevarlas a cabo y al mismo tiempo, un claro sentido de la realidad para distinguir lo ~~im~~ posible de lo ilusorio.

Estas características ponen su sello a toda la política gubernativa y merece comentarse su incidencia en la política internacional.

Al plantear la integración latinoamericana ~~en~~ y la reforma de la OEA en términos concretos y no meramente abstractos o discursivos, el Presidente Frei ha dado muestras del

espíritu constructivo o creador de su Gobierno. Y la digna posición de Chile ante la dolorosa crisis de Santo Domingo, revela de que manera esta ~~misma~~ conducta no sólo es positiva desde el punto de vista práctico, sino al mismo tiempo expresión de los principios profundos en que cree Chile y su Gobierno. ~~La enorme mayoría de los chilenos~~ Es indudable que esta política está interpretando ~~la~~ el sentimiento de la enorme mayoría de los chilenos, que se han sentido vivamente identificados con la afirmación hecha por el Presidente Frei, de que Chile mantiene con entereza sus principios frente a débiles y poderosos.

Otro mito que el Mensaje del Presidente desvanece de modo contundente es el de la soberbia demócrata cristiana. El Jefe del Estado fué en este punto tan claro y franco como en todo; él no oculta su militancia partidista, su identificación con ~~la doctrina~~ la doctrina demócrata cristiana y con sus compañeros de lucha durante ~~su vida~~ toda una vida. Pero al mismo tiempo recalca que, desde esa posición, ha sido convertido por el pueblo en Presidente de todos los chilenos y está allí para servir a todos los chilenos. Y para eso pide el apoyo de "todos los sectores políticos".

Talvez pocas veces había oído el Congreso Pleno un llamado presidencial más digno y profundo a la vez. Es habitual la frase en que el Mandatario pide la colaboración de todos; pero nunca había adquirido tal fuerza, nunca se había demostrado tan críticamente sincera como en esta ocasión. Por eso es aplaudió con emoción, que el Congreso entero, y estoy seguro que ningún chileno de corazón bien puesto podrá dejar de hacerlo, las sentidas palabras del Presidente Frei cuando dijo:

Solo resta esperar que este llamado no caiga en el vacío. Quienes invocan el fantasma del Partido único, quienes ~~xxx~~ tachan ~~xxxxxxpretendianxx~~ la pretendida soberbia demócrata cristiana, encontrarán en el humilde ~~xxxxxx~~ y digno ruego del Presidente Frei, el primer demócrata cristiano de Chile, el mejor desmentido a sus falsas suposiciones. Y encontrarán en esas palabras nuestro verdadero rostro. Rostro democrático, ~~xxxxxxxxxxxxxxxxxxxx~~ y no totalitario. Rostro de colaboración y no de exclusivismo.

Los otros sectores tienen ahora la palabra. Estoy seguro que la gran mayoría del pueblo de Chile, especialmente los pobres que necesitan que el programa de gobierno se cumpla, esperan anhelantes su respuesta.